

## PREGUNTAS Y RESPUESTAS REALIZADAS EN EL EVENTO DE RENDICIÓN DE CUENTAS 2023

1.- En el informe identifico que algunas de las carreras administrativas no han tenido nuevos estudiantes en este año 2023 y es triste pensarlo cuando el segundo mejor rubro económico, al menos del cantón Esmeraldas, es el comercio. Entiendo que la inseguridad ha sido uno de los factores de la baja de estudiantes en todas las carreras de la universidad, pero particularmente en las carreras administrativas se han volcado, a cero de un año a otro, mi pregunta en este caso sería.

¿Si tal vez como universidad en sus recorridos, han podido identificar las razones de este comportamiento y en base a esos hallazgos qué acciones específicas podrían ustedes implementar para ayudar las carreras en esta área?

### **Respuesta del Sr. Prorector:**

*¿Qué pasa con las carreras administrativas? Es un es un comportamiento no solo de Esmeraldas, este comportamiento se repite en todas las ciudades y parece ser que las carreras administrativas hoy experimentan o la práctica de la gerencia, o algún tipo de cambio que seguimos tratando de comprender al interior de la universidad. No obstante, la repotenciación de las carreras es una manera en la que vamos a poder enfrentar esta situación. Esperamos ser una carrera más atractiva, más deseable para los estudiantes, pero también es cierto que hoy tenemos que sentarnos a trabajar más con los sectores productivos, con la empresa privada para entender mejor qué tipo de gestión y qué tipo de administración es la que se quiere es la que se busca, ahí tenemos una tarea que esperamos poderla cumplirla.*

*¿Qué hemos hecho? Pues, hemos tratado de posicionar la carrera de la mejor manera posible, porque, además no solo Esmeraldas tiene un gran músculo de negocios, sino que nuestros ex alumnos de esas carreras están bien, la gente de nuestra carrera de Contabilidad, de, Negocios, de Administración están bien posicionados, de hecho, Contabilidad es una de las carreras en las que tenemos los mejores índices de empleabilidad, es decir, formamos muy buenos profesionales. Vamos a ver qué es, qué puede ser, cómo podemos mejorar para que más chicos vengan, pero, por ejemplo, becas están en las mismas condiciones para estas carreras que para cualquier carrera, entonces de parte de la universidad ponen los mismos medios para todos.*

2.- La mayor parte de nuestros cantones de la provincia sobre todo acá en el norte viven de las actividades de la agricultura y ganadería aparte de contar con vastas extensiones de tierra, tal vez han considerado incluir carreras cortas y accesibles, ¿proyectos o actividades dentro de su oferta académica para apoyar este sector?

### **Respuesta del Sr. Prorector:**

*Sí, de hecho, ya les decía que para este año tenemos la Tecnología de Acuicultura que va a ser ofertada a partir del próximo semestre y precisamente esta mañana conversábamos con la Ingeniera Espinal para ver cómo podemos finalizar más el mejoramiento de capacidades, competencias de aquellas personas relacionadas a la Agricultura en nuestra provincia. Sí, venimos pensando, venimos discutiendo desde hace*

*algún momento sobre carreras como la Agricultura por precisión. Yo le decía a la Ingeniera Espinal que nosotros tenemos un buen músculo tecnológico, que si la llevamos un poco más a la agricultura vamos a hacer cosas grandes y muy importantes para nuestro sector agrícola, yo creo que ahí tenemos una tarea y espero ojalá nos alcance el tiempo para poder hacer todo aquello que queremos, a nivel de nuestra oferta académica en esa área.*

**3.-** En la página 36 del informe. Porqué se da el aumento dentro del gasto operativo y no operativo del 2023 (con respecto al 2022), si no registró un incremento en docentes, ¿ni estudiantes en la comparación de los mismos períodos? Tal vez podría dar detalle de cuales fueron los gastos/inversiones fuertes se realizaron?

**Respuesta del Sr. Prorector:**

*Sí, eso obedece a muchas inversiones que la Universidad hizo durante el año 2023, hay algunas inversiones, no me voy a referir a todas, me voy a referir a unas dos, que son importantes pero que además no se ven.*

- *La primera es la renovación de la fibra óptica en Santa Cruz, nuestra fibra óptica, los canales a través de los cuales llevábamos el internet desde aquí a Santa Cruz, ya estaban obsoletos. Tuvimos de manera emergente a propósito de la caída de un árbol, que nos arrancó el cable, se acordarán las colegas y los colegas de Santa Cruz que tuvimos serios problemas de internet, ustedes se quejaban que no había Internet en el WhatsApp, no dejaban de quejarse falta el internet; hasta que después de una serie de análisis que se hicieron de parte del departamento de TI se logró renovar la fibra óptica en Santa Cruz, tenemos una fibra óptica renovada con un tiempo de vida de por lo menos 20 años más. Es decir, la inversión nos permite sostenibilidad en el tiempo y claro nadie ve la fibra óptica, yo mismo nunca he visto una fibra óptica, no sé cómo será una fibra óptica, esa es una inversión que nos costó algunos dólares.*
- *La otra inversión fuerte en esa materia fue el cambio de nuestra instalación eléctrica en los aularios de este edificio que también eran obsoletos, como ustedes habrán visto para este año tenemos aquí cuatro laboratorios nuevos de informática y de usos diversos, laboratorios donde hay unas prestaciones tecnológicas mayores, además de las aulas para las actividades híbridas y clases virtuales y eso requería de un cableado nuevo que soporte el peso de información. El cableado que teníamos ya no aguantaba más, eran obsoleto, tuvimos que renovar el cableado y eso supuso otro desembolso importante.*

**4.-** Como futuro graduado de esta universidad, ¿estoy interesado en saber en qué consisten las Becas de Maestrías otorgadas en el 2023 con un rubro de \$199.589,91 en el 2023? y qué otras opciones de descuento se vienen en el 2024 para que los graduados podamos acceder a la educación de cuarto nivel dentro de la institución?

**Respuesta del Sr. Prorector:**

*¡Bueno! las becas de las que damos cuenta en el informe, para los Alumni. Son aquellas becas que entregamos a manera de descuentos en nuestros precios finales, nosotros tenemos por ejemplo una maestría que está*

*probada y que en el país cuesta un promedio de \$ 4500, en la universidad de Esmeraldas se vende a \$3200 a \$3100 y saben por qué? porque pagamos menos a los profesores, porque no les damos más horas para investigar, porque todo el mundo estás cerrando fila y todo mundo tiene que poner algo de esfuerzo para que esto vaya adelante, entonces de esa manera logramos abaratar lo más posibles nuestros costos, hacemos que un estudiante aquí pague muchísimo menos que lo que va a pagar en otra parte y recibe el mismo título con el mismo peso internacional, con el mismo valor académico y además con los mismos estándares de calidad; eso es lo que nos permite hacer y prestar este tipo de servicio y esas son las becas y las posibilidades que les ofrecemos a nuestros ex alumnos y a la comunidad en general.*

**5.-** De qué condición depende que haya más becas de categoría A para los estudiantes que tenemos dificultades económicas actualmente?

**Respuesta del Sr. Prorector:**

*En esta universidad hay beca A, B, C, D y E, las becas tipo "A" son las que tienen un descuento entre el 75% y 100%. Alguien que está en la categoría A, no solo tiene que venir y decir yo no puedo pagar, no, tiene que demostrar con documentos que su situación socioeconómica es realmente de necesidad, entonces, se reciben unos documentos, esos documentos se van a un análisis técnico, se contrasta la información con los sistemas nacionales de información que tiene el Estado, entonces se dice ah, sí, tu mereces la beca o sabes que, no, no te la podemos dar porque el nivel de ingreso de tu familia es tal y no es posible que te demos la beca, entonces así se asigna la beca tipo A.*

*La beca tipo B hasta la D, también se asigna de manera similar, pero el control lo hacemos únicamente aquí en Esmeraldas. La beca tipo B tiene un descuento del 40%; la beca tipo C, del 25%; y la D, del 10%. El año pasado hicimos una reforma a nuestras becas que dábamos, ustedes recuerdan que pasamos del 60% al 40% y allí teníamos una serie de temores por lo que esto podía significar en términos de retiro de estudiantes, pues déjenme decirles que no, que no hubo tal consecuencia y que más bien la reforma nos permitió ordenar mejor nuestras finanzas y ordenar mejor las inversiones.*

**6.-** Felicito las acciones de investigación realizadas el año pasado por parte de los docentes y estudiantes, en medio del contexto de inseguridad, se puede considerar un logro. Sin embargo, la universidad se encuentra lejos del número de publicaciones requerido. ¿Qué acciones de parte de la institución podemos esperar como apoyo a nosotros los docentes a fin de aumentar estos resultados?? ¿Ya las capacitaciones se han dado, pero luego?

**Respuesta del Sr. Prorector:**

*Tenemos muchas tareas pendientes en materia de investigación. Lo primero que tenemos que ver es cómo generar más tiempo disponible para capacitación y cómo generamos nuevos distributivos que permitan mayor holgura al docente y por supuesto que deberíamos tener más publicaciones y deberíamos tener muchas cosas más pero la universidad está en el contexto, la universidad está inserta en una historia, en un momento y ese momento es complejo para todos y a medida que la situación socioeconómica de la provincia y de la ciudad vaya mejorando, yo tengo suficiente información como para creer que también nuestra realidad va a ir cambiando entonces esto es sistémico, si las cosas empiezan a mejorar como ya han empezado a hacerlo,*

*es increíble como hoy tenemos una percepción y una comprensión de sabernos en una situación segura con respecto a aquella que nos sentíamos a comienzos de año o a finales del año 2023. Hoy la situación ha mejorado y seguirá mejorando, hemos pasado a ser una de las ciudades más inseguras y peligrosas del país, ya ni siquiera se habla de nosotros en la prensa por las matanzas y por los crímenes, desaparecimos de la crónica roja, ya no estamos ahí; y seguro esto va a seguir mejorando a medida que esto vaya creciendo, será bueno para todos también nosotros tendremos mejores condiciones para el ejercicio de nuestra institución.*

7.- Qué resultados tangibles (inversión, bienes, dinero) ha traído la alianza de la PUCESE con el Secretariado de Educación Católica? Veo que en el 2023 estas acciones ejecutaron alrededor de \$60.000 del dinero de la universidad. ¿Qué beneficios se lograron y ellos cuánto representan en términos monetarios?

**Respuesta del Sr. Prorector:**

*¡Bueno! Primero, nuestra relación con el secretariado es una relación de responsabilidad pura porque somos una institución de la Iglesia de Esmeraldas, somos una institución católica, entonces en principio era nuestra tarea prestar ese servicio. En segundo lugar, hemos logrado mantener el número de estudiantes durante el año 2023, la media de estudiantes que teníamos y además es muy probable que para dentro de un año, en la próxima rendición de cuentas, les diga que pasamos de 220 estudiantes en la matrícula de abril del 2023 es muy probable que este año estemos cercanos a los 500 estudiantes nuevos. ¿Saben qué quiere decir eso? eso quiere decir que hemos casi duplicado nuestra tasa de acceso a la educación superior, ¿y por qué? por toda la inversión que hay en materia de publicidad, marketing y campañas, pero también es nuestra relación con los colegios, hemos trabajado muy cercanamente con los colegios y no solo para buscar estudiantes, si no para incidir en la prestación de los servicios de educación de los planteles fiscomisionales. Si mejoramos la educación básica y media nos aseguramos una buena educación superior y por ende la mejora en la provincia sería considerable, la educación es una responsabilidad de todos, todo aquello que todas las instituciones puedan hacer para mejorar la educación fisco misional y pública es bien común y el bien común es patrimonio de todos entonces que hemos ganado y sin duda hemos ganado muchísimo y creo que este año vamos a ganar mucho más producto de esa relación, hemos capacitado, no tengo el dato ahora, pero casi cada semana tenemos espacios de formación y capacitación gratuita a veces no gratuita para los profesores de la fiscomisionalidad en Esmeraldas.*

*¡Gracias, un aplauso para todos y todas!*